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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Captan a agentes del INM extorsionando; los dan de baja 
Habían bajado a migrantes de un autobús para una verificación en la carretera 
Guadalajara – Tepic; la grabación describe un “grave deterioro en el respeto a los 
derechos humanos”, señala extitular del Instituto 
 

 
Morena pedirá renuncias a las corcholatas 
Alfonso Durazo: Deben ser inmediatas 
 

 
Se acomoda PVEM; va con Sheinbaum 
Reciben a Jefa de Gobierno de CDMX en horario laboral 
 

 
Por voto Edomex, corcholatas dudan de cinco encuestadoras 
Vetarán a Enkoll, Parametría, Votia, Mendoza y Covarrubias en el Consejo Nacional por 
fallas de hasta 20 puntos a favor de Delfina; “actué con legalidad”: Del Mazo 
 

 
Renuncia inmediata de los aspirantes, postura en Morena 
AMLO: El método de elección por encuesta probó su eficacia 
 

 
Pide OCDE reformas para sacar ventaja del Nearshoring 
Retos. Ve necesario el organismo hacer 3 ajustes “clave” para atraer relocalización 
 

 
Gasto en desarrollo social comienza a contraerse en el primer cuatrimestre 
Educación y salud, rubros con reducción en su ejercicio 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO trata con secretario de Transporte de EU el regreso a 
categoría 1 en seguridad aérea  
https://www.milenio.com/politica/amlo-secretario-eu-regreso-aicm-categoria-1 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador informó 
que esta tarde trató en plan “respetuosos y propositivo” el regreso a la 
categoría 1 en seguridad aérea con Pete Buttigieg, secretario de transporte 
de Estados Unidos.  A través de redes sociales, el mandatario mencionó que 
también se abordó el traslado de las aerolíneas de carga al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
“Me reuní con Pete Buttigieg, secretario de Transporte del gobierno de 
Estados Unidos. Tratamos, en plan respetuoso y propositivo, el traslado de 
aerolíneas de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el regreso 
del Aeropuerto Internacional Benito Juárez a la categoría 1. El secretario es 
una persona inteligente y gentil”, publicó en sus redes. 
 
Recuperación de Categoría 1, tema de reunión AMLO- Buttigieg  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/07/politica/recuperacion-de-categoria-1-
tema-de-reunion-amlo-buttigieg/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Después de reunirse con el secretario de transporte del 
gobierno de Estados Unidos, Pete Buttigieg, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio cuenta de los temas que abordaron en el encuentro 
entre los que destacó: el traslado de las aerolíneas de carga desde el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) al Aeropuerto 
Internacional Felipe Angeles (AIFA) y la situación de devolver a México la 
categoría 1 en trasporte aéreo. Desde temprano, durante su conferencia 
matutina, anunció que sostendría el encuentro con el alto funcionario del 
gabinete de Joe Biden en la terminal aérea, en el que precisó que discutirían 
la situación de la categoría 1 “bajo protesta” por la inconformidad de México 
en torno que Estados Unidos que abrogue el derecho de ser juez y parte en 
materia de navegación aérea.  
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En su mensaje difundido en redes sociales, calificó al funcionario 
estadunidense como una persona “inteligente y gentil” con quien pudo 
sostener un dialogo respetuoso y propositivo sobre ambos temas que 
inciden en la relación bilateral en este tema. 
 
Presentan a Oposición método para selección de aspirante  
https://www.reforma.com/presentan-a-oposicion-metodo-para-seleccion-de-
aspirante/ar2619022 
Ciudad de México. - Dirigentes de organizaciones ciudadanas presentaron 
a los partidos políticos de oposición su propuesta de método democrático 
para la elección del candidato presidencial, para que haya una elección 
primaria en urnas y por vía digital. Este miércoles se dio la primera reunión 
para instalar una mesa de trabajo y negociar la forma en que podría 
definirse al candidato o candidata. Tras los comicios del domingo, el lunes, 
los dirigentes del PAN, PRI y PRD se comprometieron a abrir el proceso a la 
ciudadanía y firmaron un compromiso de mantener la alianza de Va por 
México para las elecciones del 2024. Por ello convocaron hoy a los 
representantes de las organizaciones.  
De acuerdo a fuentes consultadas, la propuesta entregada considera el 
método de elección abierta con urnas y la posibilidad del voto electrónico 
por medio de una app, como complemento del proceso democrático.  
La propuesta es que el proceso sea organizado por un Consejo Electoral 
Ciudadano de notables, ante la imposibilidad legal de que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) organice las primarias de los partidos aliados. 
 
El agrio legado de Marcelo Ebrard en política exterior  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/el-agrio-legado-de-marcelo-ebrard-en-politica-
exterior/ 
San José. – La política exterior mexicana cerrará el próximo lunes una 
controversial etapa de 54 meses de Marcelo Ebrard como canciller en la que 
México debió acatar órdenes de Estados Unidos para contener las corrientes 
migratorias irregulares y se distanció del vecindario hemisférico al acuerpar 
a los expresidentes de Bolivia, Evo Morales, y de Perú, Pedro Castillo, y 
abogar por el cierre de la Organización de Estados Americanos (OEA). 
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Tras asumir la presidencia de México en diciembre de 2018, el izquierdista 
Andrés Manuel López Obrador ratificó que se apegaría estrictamente a la 
política de no intervención en asuntos internos de otros países, pero el 
gobierno mexicano —con el mandatario o con Ebrard— se involucró luego 
en los de Cuba, Venezuela, Perú y Bolivia.  
El 12 de julio de 2021, al día siguiente de que en Cuba estallaron las más 
fuertes protestas antigubernamentales desde el triunfo revolucionario de 
1959 para exigir libertad y democracia y el final del régimen comunista 
cubano, López Obrador opinó sobre ese asunto interno cubano y pidió 
restarles importancia a esas marchas opositoras en la isla. Cuba, que 
siempre repudió toda opinión foránea sobre sus cuestiones locales, reafirmó 
su alianza con México. 
 
Morena pedirá renuncias a las corcholatas; Alfonso Durazo: 
deben ser inmediatas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-pedira-renuncias-a-las-corcholatas-
alfonso-durazo-deben-ser-inmediatas/1591216 
Sonora. - El Consejo Nacional de Morena se perfila a aprobar que todos los 
aspirantes a la candidatura presidencial del partido se separen de sus 
cargos. “Voy a presentar las conclusiones aprobadas; una de las cosas es que 
quien aspire renuncie”, adelantó Alfonso Durazo, presidente del Consejo 
Nacional de Morena. El también gobernador de Sonora aclaró que los 
aspirantes no deberán tardar mucho en dejar del cargo. 
“La renuncia es en una fecha muy cercana a la del consejo, donde 
eventualmente será aprobada la propuesta de que renuncien. Así es que 
será, prácticamente, inmediata la renuncia”, indicó. 
Detalló que la sesión extraordinaria del consejo se agendó en la CDMX a las 
14:00 horas del domingo. Luego de que el canciller Marcelo Ebrard anunció 
que renunciará a su cargo, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que 
el lunes dará un posicionamiento. En tanto, Manuel Velasco, senador del 
Partido Verde, solicitó ayer licencia para separarse de su escaño. 
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Tras elección, corcholatas dudan de 5 encuestadoras  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/corcholatas-dudan-encuestadoras-proceso-
interno-morena 
La contienda interna de Morena arranca con dudas en torno a la efectividad 
de media decena de encuestadoras, cuyos resultados fueron muy distantes 
de la realidad en la elección en el Estado de México, en la que algunas 
sobreestimaron hasta por 20 puntos la victoria de Delfina Gómez sobre 
Alejandra del Moral. Integrantes de los equipos de las llamadas corcholatas, 
consultados por MILENIO, admitieron que los resultados imprecisos de las 
empresas durante la elección en el Estado de México prendieron los focos 
rojos sobre la confiabilidad de los sondeos de cara a la encuesta que defina 
al candidato presidencial, por lo que este domingo se planteará, durante el 
Consejo Nacional, un perfil diferente a los de las empresas que erraron en 
los comicios mexiquenses. 
Las cinco empresas que han perdido la confianza de los morenistas son: 
Enkoll, Parametría, Votia, Mendoza Blanco y Covarrubias. 
Las dos últimas son las encuestadoras que Morena ha utilizado 
frecuentemente en sus procesos internos para definir a candidatos a las 
gubernaturas; los últimos fueron los del Estado de México y Coahuila. 
 
Delgado garantiza equidad para las “corcholatas”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/delgado-garantiza-equidad-para-las-corcholatas/ 
El líder nacional de Morena, Mario Delgado, se comprometió a garantizar la 
equidad y el piso parejo para las corcholatas, pero también pidió 
corresponsabilidad a los gobernadores de su movimiento y a los dirigentes 
estatales para mantener la unidad. En entrevista con EL UNIVERSAL, 
Delgado Carrillo consideró que los mandatarios estatales deben contribuir 
a garantizar la equidad y la imparcialidad, pues el proyecto es más 
importante que cualquier persona. Dijo que la sucesión en Morena tiene 
que ser un proceso transparente, equitativo y absolutamente democrático, 
donde la gente tenga la última palabra a través de las encuestas y mandó 
un mensaje a las corcholatas: “Tenemos que cuidar la unidad porque es lo 
más valioso en este proceso”.  
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Explicó que la equidad es lo que les va a garantizar la unidad y que todos 
estén de acuerdo con el planteamiento que les haga el partido, ya que el 
objetivo de Morena es ir construyendo la unidad en el movimiento porque 
queremos darle continuidad al gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
 
Captan a agentes del INM extorsionando; los dan de baja  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/grave-deterioro-en-derechos-humanos/ 
EL UNIVERSAL tiene en su poder un video en el que se observa a dos 
agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) que cobran cuotas a 
migrantes durante un acto de verificación migratoria en la caseta 156, Ojo 
Zarco, de la carretera Guadalajara-Tepic. 
Dicha grabación fue proporcionada a esta casa editorial por la ONG Agenda 
Migrante, que es presidida por Eunice Rendón, junto a un testimonio de 
quien la captó. “Nos pararon en un retén en la carretera Guadalajara-Tepic, 
el camión venía lleno de migrantes, y cada uno está dando su mordida en el 
video”, de acuerdo con la narración.  
En las imágenes, tomadas desde el interior de un autobús, se aprecia a los 
dos hombres de pie, en el exterior del vehículo y a plena luz del día, mientras 
revisan los documentos de un grupo de personas en tránsito. Sin embargo, 
también se observa a los migrantes entregar billetes a los agentes federales, 
quienes los toman rápidamente, los guardan en los bolsillos de sus 
pantalones y permiten avanzar a los migrantes. 
 
Investigan a militares por caso Nuevo Laredo; “tiene que 
castigarse a los responsables”  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/investigan-a-militares-por-caso-nuevo-laredo-
tiene-que-castigarse-a-los-responsables 
El presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que elementos del 
Ejército mexicano habrían cometido una ejecución extrajudicial en contra 
de civiles, en Nuevo Laredo, Tamaulipas, y que quienes participaron en los 
hechos y están a resguardo. En rueda de prensa matutina, en Palacio 
Nacional, el titular del Ejecutivo afirmó que no se deben encubrir los hechos 
irregulares en que incurran las fuerzas armadas del país, como lo ocurrido 
el 8 de mayo en Nuevo Laredo. “Al parecer, sí hubo ajusticiamiento y eso no 
se puede permitir.  
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Nosotros no somos iguales a los anteriores gobiernos. Cuando hay un abuso, 
un exceso, cuando se violan derechos humanos, tiene que castigarse a los 
responsables y ya se inició el proceso para profundizar en la investigación y 
ya están a punto de ponerse a disposición los responsables de las 
autoridades competentes. “Estos son casos aislados y cuando se dan son 
castigados, no se permiten”, explicó López Obrador. El presidente reconoció 
que en ese caso se ejerció exceso de fuerza y violencia por parte de los 
militares, quienes habrían incurrido en una ejecución extrajudicial. 
 
Ingrato y mentiroso, le dice Alfredo Del Mazo a Alito Moreno  
https://www.reforma.com/ingrato-y-mentiroso-le-dice-alfredo-del-mazo-a-alito-
moreno/ar2618931?v=4 
Ciudad de México. - Ingrato, falso, mentiroso. Ese es el líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, a decir del Gobernador del Estado de México, Alfredo del 
Mazo. Acusado de "entregar" el Gobierno mexiquense a Morena al perder la 
elección del pasado 4 de junio, Del Mazo se defiende.  
"Lo digo con toda claridad, con toda franqueza: en ningún momento me 
prestaría para dar entrada; incluso, a una opción de entregar una 
administración, de entregar un estado en el que yo creo, de un partido en el 
que yo he militado durante toda la vida, que ha sido parte de mi familia por 
generaciones, poner en la mesa algo así. ¡En ningún momento, es 
absolutamente falso!". 
- ¿Ni se lo sugirió el Presidente o el Secretario de Gobernación? 
"Ni me lo sugirió el Presidente ni nadie, en ningún momento. Jamás ha sido 
un tema y jamás fue un solo tema. ¡El Estado de México no se entregó! En el 
Estado de México se llevó a cabo un proceso de respeto; hubo respeto por 
parte de ambos en el proceso electoral". 
Sobre Del Mazo ha caído una tormenta de epítetos y descalificaciones. 
Blandengue, timorato, entreguista, traidor. 
 
Se acomoda PVEM y va con Sheinbaum para 2024  
https://www.reforma.com/se-acomoda-pvem-y-va-con-sheinbaum-para-
2024/ar2618884?v=2 
Ciudad de México. – El Partido Verde (PVEM) se acomodó en la contienda 
por el 2024 y ofreció su apoyo a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum. 
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Algunos de los principales operadores del Verde, como Arturo Escobar y 
Jesús Sesma -que en el sexenio pasado fueron promotores del priista 
Enrique Peña- ahora le armaron un mitin a la Mandataria morenista 
capitalina afuera de la Expo Santa Fe y le ofrecieron acompañamiento en su 
búsqueda por la Presidencia. Sheinbaum fue invitada a un foro del PVEM 
para hablar sobre su propuesta verde, pero fue recibida con un mitin político 
con música de banda y porras, así como pancartas de #EsClaudia y 
#EsVerde, ante cientos de simpatizantes acarreados. 
Ya una vez dentro del inmueble y ante los integrantes de la Convención 
Nacional del PVEM, Sheinbaum recibió el apoyo del ex senador Arturo 
Escobar y de miembros de la cúpula del partido. 
 
Reforma energética fracasó; se logró el rescate de Pemex: 
Romero Oropeza  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/07/economia/reforma-energetica-fracaso-se-
logro-el-rescate-de-pemex-romero-
oropeza/?from=homeonline&block=economia&opt=articlelink 
Ciudad de México. - A casi cinco años de que inició el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, las predicciones pesimistas de 
los detractores han quedado atrás, pues el rescate de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) es un hecho, dijo su director general, Octavio Romero Oropeza. 
Tras afirmar que la reforma energética de 2013 fracasó, el funcionario 
celebró que al cierre de este día, fecha en la que Pemex cumple 85 años, la 
producción de crudo alcanzó el millón 908 mil barriles diarios.  
“En lo que va 2023 ya se alcanzó el promedio de 1 millón 885 mil barriles 
diarios, obteniéndose puntualmente el día de hoy una producción de 1 
millón 908 mil barriles”, dijo. “La meta para fines de este año es acercarnos 
a los 2 millones de barriles diarios”, anticipó. 
Romero Oropeza explicó que entre 2004 y 2018 Pemex observó una 
declinación en su producción de crudo, pues pasó de 3.4 millones de barriles 
diarios a menos de 1.7 millones en noviembre de 2018, mientras que en 2019 
—primer año de la actual administración—, la extracción de crudo comenzó 
a estabilizarse e iniciar un proceso de incremento. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-renuncias-de-marcelo-y-adan-
no-seran-las-unicas-en-el-gabinete/ 
Nos hacen ver que ahora que el líder de Morena en la Ciudad ha pedido a 
las corcholatas capitalinas que se destapen, el número de bajas en el 
gabinete presidencial podría crecer. Además del canciller Marcelo Ebrard y 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, las dos corcholatas 
presidenciables, el gabinete podría sufrir la baja de dos secretarias clave, 
que han mostrado su interés en competir en el proceso interno por la 
candidatura a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Se trata de 
Ariadna Montiel, secretaria de Bienestar, una figura muy cercana al 
presidente López Obrador, y en quien recae el manejo de los programas 
sociales del gobierno federal. Y también, de Rosa Icela Rodríguez, 
funcionaria también con mucha cercanía al mandatario, y quien está al 
frente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. ¿Ya tendrá el presidente 
López Obrador en mente a las personas que sustituyan a sus colaboradoras 
de confianza en caso de que formalicen su intención de ir por el gobierno 
de la capital del país? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-08/op250566 
ESTO ya parece show de striptease: uno se destapa por aquí, otro se destapa 
por allá. Al banderazo de salida que significó la renuncia de Marcelo Ebrard 
a la Cancillería, le han seguido Ricardo Monreal, Enrique Alfaro, Manuel 
Velasco y Claudia Sheinbaum. 
MONREAL anunció que en los próximos días pedirá licencia y dejará la 
coordinación de Morena en el Senado. El gobernador de Jalisco dijo que el 
domingo se pondrá a revisar sus posibilidades como candidato presidencial. 
Y AYER, de plano, la jefa de Gobierno se puso la playera del Partido Verde y 
se dejó apapachar por los concesionarios, perdón, los dirigentes de tan 
honorable instituto político.  
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Dado el apoyo a Sheinbaum, queda la duda de qué pasará con el 
chiapaneco Manuel Velasco. Aunque, bueno, la costumbre entre los 
dirigentes del PVEM es esperar a ver quién les hace la mejor oferta. 
EL QUE sigue sin decir ni pío es Adán Augusto López, con todo y que trae 
por todo el país un carísimo operativo de promoción de sus supuestas 
aspiraciones a la Presidencia. En estos días se verá si eso de candidatearlo 
tiene sustento... o en realidad es puro cuento. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1762 
Que si el lunes Marcelo Ebrard hizo su número madrugando al resto de 
corcholatas con el anuncio anticipado de renuncia, como lo harán todos los 
aspirantes en breve, ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aprovechó 
su acto “ambiental” en la Convención Nacional del PVEM para placearse 
ante una marea de militantes que la recibieron con mariachi y banda, 
además de que al final de su participación fue “arropada” con la piel verde y 
hasta la seguridad, según Jesús Sesma Suárez, de que la respalda 95 por 
ciento de la militancia en la capital. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Corcholatas, para que no veamos el baño de sangre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/corcholatas-para-que-no-
veamos-el-bano-de-sangre/ 
La opinión pública está distraída con la danza de las corcholatas. López 
Obrador sale feliz y cantando en su mañanera. Los priistas se pelean entre 
ellos porque les ganaron Morena y Delfina. Los panistas acompañan el luto 
de la derrota. La oposición busca método de selección de la candidatura 
presidencial. Morena ya lo tiene. Renuncia Ebrard. Renunciarán los otros. La 
conversación es la sucesión presidencial y mientras tanto, tuvimos el 
segundo fin de semana más violento del año: 249 asesinatos.  
En Chenalhó, Chiapas, 3 mil 500 personas dejaron sus casas por la violencia. 
Asesinaron a 7 indígenas desplazados, incluida una niña de tres años. En 
Jalisco se confirmó que los restos encontrados en 52 bolsas en un barranco 
de Zapopan pertenecen a los ocho empleados de un call center que 
desaparecieron a finales de mayo. En Chihuahua le dispararon más de 700 
veces a una iglesia en Guachochi y dejaron en la calle un cuerpo decapitado. 
En la carretera Jiménez-Parral hubo un enfrentamiento con al menos cinco 
personas muertas. En Guanajuato colectivos han encontrado cinco fosas 
clandestinas en tres municipios diferentes; la última, el martes. En la Ciudad 
de México, asesinan a los dueños de las “licuachelas” Doll Drinks de Tepito; 
se dice que eran extorsionados por el cártel de La Unión y se negaron a 
pagar. 
 
Mario Maldonado 
Las “corcholatas”, las condiciones y 300 consejer@s  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-corcholatas-las-
condiciones-y-300-consejers/ 
Acelerados por la renuncia del canciller Marcelo Ebrard, en Morena 
empezarán la tarde del domingo la carrera en forma por la Presidencia de 
la República. Van a ser los 300 miembros del Consejo Nacional, encabezados  
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por el gobernador Alfonso Durazo, quienes definirán los detalles de la 
convocatoria para elegir al candidato que llevarán a la boleta electoral. 
A la reunión que tendrá lugar en un hotel de la CDMX llegarán Ebrard, la jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López; los senadores Ricardo Monreal, Manuel Velasco y el 
diputado Gerardo Fernández Noroña, para ser notificados de que todos 
deberán dejar sus encargos antes del jueves 15 de junio. 
También se les avisará que se va a levantar una encuesta nacional a finales 
de agosto para determinar a quien será nombrado como “Coordinador de 
Defensa de la Cuarta Transformación”. Los resultados estarán listos para su 
difusión a más tardar el 15 de septiembre, apenas pase el quinto informe de 
gobierno de López Obrador y puedan designar a representantes que den 
seguimientos en mesas que se instalarán con los dirigentes del partido, 
Mario Delgado y Citlalli Hernández. 
 
Salvador García Soto 
Del Mazo y Alito, de aliados a enemigos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/del-mazo-y-alito-de-aliados-
a-enemigos/ 
Reza una máxima de la política que los aliados de hoy serán los verdugos 
del mañana, lo cual significa que nadie como un antiguo aliado para 
convertirse en el mejor verdugo de quien en su momento lo apoyó y ayudó. 
Los ejemplos sobrarían por miles en la política mexicana, pero nos 
centraremos en uno muy reciente y que tiene que ver con los resultados de 
la reciente elección en el Estado de México: el principal ejecutor en la plaza 
pública del gobernador priista Alfredo del Mazo, tras la derrota de su 
candidata en esos comicios, ha sido precisamente el dirigente nacional de 
su partido, Alejandro Moreno Cárdenas. 
 
Sergio Sarmiento 
Nueva masacre  
https://www.reforma.com/nueva-masacre-2023-06-08/op250568 
"En México no hay más masacres. En México el Estado ha dejado de ser el 
principal violador de los derechos humanos". Andrés Manuel López Obrador, 
22 de marzo de 2023 
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El 1ro. de septiembre de 2020, en su segundo informe de gobierno (el oficial), 
el presidente López Obrador afirmó que en su administración "ya no hay 
torturas, desapariciones, ni masacres, y se castiga al culpable, sea quien sea". 
Días después, el 18 de septiembre, Reforma publicó en primera plana: 
"Suma México 45 masacres". Se registró entonces uno de los momentos 
más penosos del actual régimen; el primer mandatario mandó poner la 
portada del periódico en la pantalla de la mañanera y se burló: "Ahí están las 
masacres, jejejé". Su mismo equipo de comunicación se sintió incómodo y 
omitió la risa de la transcripción. El video, sin embargo, ha seguido 
circulando en redes sociales. 
 
Carlos Marín 
Renunciadera y gobernanza  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/renunciadera-y-
gobernanza 
Luego de que Marcelo Ebrard anunciara que el próximo lunes hará efectiva 
su dimisión a la Secretaría de Relaciones Exteriores para desde fuera del 
servicio público dedicarse a su precandidatura para el 24, el presidente 
López Obrador consideró “posible que en estos días los (otros) que aspiran 
también presenten sus renuncias”. 
Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal fueron los 
directamente aludidos y ninguno mostró entusiasmo por el golpe de mano 
del canciller ni anticipó el adiós a sus puestos, al menos no antes del 
domingo en que sesionará el Consejo Político de su partido. 
La condición: 
“Si en el Consejo de Morena se aprueba que deben renunciar, pues así tiene 
que ser…”. 
Críptico, memorioso y místico, el secretario de Gobernación comentó: 
“Hace muchos años, un paisano me enseñó que en política se debe 
construir el equilibrio entre la razón y la pasión. Serenidad y paciencia, los 
tiempos del Señor son perfectos”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Renuncias ya, candidato en septiembre  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/renuncias-ya-
candidato-en-septiembre 
Tú trajiste los colores al gris y la música al silencio. Florestán 
La cena, el lunes, de Andrés Manuel López Obrador con sus cuatro 
corcholatas, como les ha llamado, sus 23 gobernadores y su dirigente de 
Morena fue el banderazo del arranque de la penúltima etapa del proceso 
que llevará, en septiembre, a formalizar la designación de su candidato 
presidencial. Prestidigitador de sus tiempos políticos, tras su triunfo en las 
elecciones de Estado de México, porque fue él quien ganó, por él votó la 
mayoría, activó un desusado encuentro citando a cenar fuera de su palacio 
al grupo del que saldrá su sucesor(a) y de cara a quienes serán sus 
operadores electorales, los gobernadores morenos. Allí les dijo que no 
quería ninguna división ni ninguna cargada antes de tiempo, como las que 
han denunciado a favor de la precandidata, que no mencionó por su 
nombre. 
 
Enrique Quintana 
La recomendación de Ramírez de la O al nuevo gobierno  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/08/la-
recomendacion-de-ramirez-de-la-o-al-nuevo-gobierno/ 
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, hizo una muy 
interesante reflexión esta semana acerca de las perspectivas fiscales del 
país. Tuve oportunidad de preguntarle, en el marco de la Reunión Nacional 
de Consejeros Regionales de BBVA, respecto a la sustentabilidad fiscal de 
mediano plazo del presupuesto, considerando los compromisos legales 
existentes, así como las tendencias inerciales, como por ejemplo, el pago de 
las pensiones. 
Permítame citarle parte de su respuesta: 
“Sería muy mala idea para cualquier gobierno, como lo hemos visto en otros 
casos, iniciar un periodo con un aumento de impuestos, sobre todo en 
México cuando el anterior gobierno inició 2014 con aumento de impuestos, 
acuérdense.  
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Raymundo Riva Palacio 
Sucesión sin control  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/08/sucesion-sin-
control/ 
Desde que el presidente Andrés Manuel López Obrador regresó de su tercer 
contagio de covid que le provocó una afección cardíaca a finales de abril, la 
prisa por resolver la sucesión presidencial fue evidente. El motor lo prendió 
tras las elecciones intermedias de 2021, cuando sufrió derrotas importantes, 
pero no había mostrado la urgencia de tener relevo hasta hace seis 
semanas, cuando apresuró el paso para elegir a quien lo suceda. En el 
camino, las riendas que lo conducían se le soltaron y en la lucha por 
recuperar el control se le adelantó el martes el canciller Marcelo Ebrard al 
anunciar su renuncia para buscar la candidatura. 
 
Darío Celis 
Arrancará Dos Bocas procesando sólo 40 mil barriles  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/8/arrancara-dos-bocas-procesando-solo-
40-mil-barriles-512294.html 
EN MENOS DE un mes será la inauguración de la refinería de Dos Bocas. La 
responsable del megaproyecto, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, tiene 
dos noticias que dar: una buena y una mala. 
La buena es que sí habrá un evento para conmemorar ooootro triunfo 
electoral de Andrés Manuel López Obrador, ahora en la refinería de Paraíso, 
Tabasco. Pero la inauguración de una de las cuatro obras insignias del 
gobierno de la Cuarta Transformación será más simbólica que real, tal como 
ocurrió con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 
La mala, es que Dos Bocas no alcanzará a refinar este año el volumen que 
habían pensado: los 170 mil barriles de hidrocarburos. Hay dos problemas 
serios que se deben resolver en los próximos meses. 
El primero, es la integración de los dos trenes o líneas de producción, y otro, 
el abasto suficiente de petróleo crudo pesado (Maya) para el que está hecha 
esta refinería. Según los expertos, en el mejor de los escenarios la refinería 
podría estar generando entre 30 mil y 40 mil barriles de gasolina este año, 
con una sola línea de producción. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Avances en la resolución del conflicto en Valparaíso, Zacatecas  
https://www.zacatecas.gob.mx/avances-en-la-resolucion-del-conflicto-en-valparaiso-
zacatecas/ 
Durango. - Los Secretarios Generales de Gobierno de Zacatecas, Rodrigo 
Reyes Mugüerza, y de Durango, Héctor Eduardo Vela Valenzuela, se 
reunieron con autoridades federales, municipales, agrarias y comuneros de 
la región de Santa María Ocotán y Xoconoxtle para dar resolución al conflicto 
que se vive en Valparaíso, Zacatecas.  Héctor Vela Valenzuela, Secretario de 
Gobierno de Durango, agradeció la presencia y disposición de las 
autoridades de la Secretaría de Gobernación, de la Procuraduría Agraria, 
del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, del Registro Agrario Nacional y 
de los presidentes municipales de El Mezquital, Durango, y Valparaíso, 
Zacatecas.  El diálogo y los acuerdos con las autoridades presentes y los 
comuneros es la clave para establecer la mejor propuesta de solución en el 
marco del Plan de Justicia para el Pueblo O´dam, cuyo principal objetivo es 
alcanzar acuerdos, que permitan dar respuesta legítima y conforme a la Ley 
a las demandas de las comunidades indígenas, afirmó Vela Valenzuela. 
Por su parte, el Secretario General de Gobierno de Zacatecas, Rodrigo Reyes 
Mugüerza, estrechó la relación con el Gobierno de Durango para, 
coordinadamente, alcanzar un convenio que favorezca a los Estados. 
 
Atenderán demandas de Juicios Sucesorios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/atenderan-demandas-de-juicios-sucesorios/1671055 
San Luis Potosí, Santa Catarina. - Este próximo 30 de junio en el municipio 
se atenderán 40 demandas de Juicios Sucesorios a las 10 de la mañana, los 
servicios son gratuitos. Se tiene todo listo para que el personal del Tribunal 
Unitario Agrario del Distrito 25 y la Procuraduría Agraria acudan al 
municipio de Santa Catarina, dijo el residente de la Procuraduría Agraria 
Javier Gallegos Oliva. Se estarán atendiendo demandas de Juicios 
Sucesorios de los municipios de Cárdenas, Rayón, Lagunillas y Ciudad del 
Maíz.  
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Los servicios que se ofertarán son totalmente gratuitos y las personas tienen 
hasta antes del 10 de junio para que se acerquen a integrar su expediente, 
refirió el residente de la Procuraduría Agraria. 
 
Avanzan las asesorías a ejidatarios  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/06/07/avanzan-las-asesorias-a-ejidatarios/ 
Coahuila. - Mario Alberto Arzaga Estrada, representante en Coahuila de la 
Procuraduría Agraria, mencionó que esta dependencia, con el enlace del 
Registro Agrario Nacional, continúa avanzando en los nombramientos de 
comisariados rurales o la renovación de éstos. Existen todavía algunos 
rezagos provocados por la pandemia, sobre todo en el 2020 y 2021 cuando 
se dejaron de operar estos programas que atiende la Procuraduría Agraria. 
“El nombramiento de comisariados es una figura legal y órgano de 
representación de los núcleos campesinos que se integran para este 
propósito”, destacó Mario Alberto Arzuaga. En lo que se refiere a otros 
programas que contempla esta Procuraduría Agraria, explicó que se tienen 
metas anuales en lo agrario, de esta manera se asesora en situaciones como 
testamentos, o a quienes se deja como sucesores o herederos. 
“Son programas operativos establecidos para que ejidatarios y 
posesionarios depositen sus listas de sucesión, para evitar conflictos al no 
resolver los pendientes de manea legal o a tiempo”. 
 
Alcalde de Rioverde entrega 100 certificados parcelarios  
https://planoinformativo.com/927250/alcalde-de-rioverde-entrega-100-certificados-
parcelarios/ 
San Luis Potosí, Rioverde. - Al menos 100 certificados parcelaria fueron 
entregados a los dueños de las tierras en la visita del Delegado del Registro 
Agrario Nacional que estuvo acompañado del Presidente Municipal Arnulfo 
Urbiola Román. La entrega se realizó en el salón ejidal de La Cofradía donde 
el Delegado del RAN Ismael Carrillo Ávila, realizó la entrega de los 
certificados parcelarios que acreditan la propiedad de los predios dando 
certeza jurídica a sus beneficiarios.  
Los certificados fueron distribuidos a personas provenientes de al menos 22 
ejidos del municipio de Rioverde, quienes realizaron una serie de trámites 
para poder contar con su documentación en regla.  
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Al mismo tiempo se destacó la importancia de tener todos los trámites en 
regla por lo que es necesario acercarse a dependencias como la 
Procuraduría Agraria, el RAN, sindicatura Municipal, entre otros. 
 
Convocan a actualizar lista de sucesión de las tierras  
https://www.elmanana.com/local/reynosa/sucesion-de-las-tierras/5717876 
Tamaulipas. - La Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional 
anunciaron la realización de la jornada de actualización y registro de lista de 
sucesión, a la cual están invitando a campesinos que requieran de ese 
servicio. El acto se celebrará el viernes 9 de junio a partir de las 9:00 y hasta 
las 15:00 horas en el salón de bailes Periquitos, del ejido que lleva el mismo 
nombre, y la convocatoria la está haciendo Mariano Escamilla Reyna, quien 
es jefe de residencia en Río Bravo. La información proporcionada indica que 
podrán acudir ejidatarios y/o posesionarios que necesiten actualizar sus 
documentos y solicitar un registro en la lista de sucesión de sus tierras 
ubicadas en el área rural. Los documentos que deberán presentar los 
interesados son dos copias del certificado parcelario y/o de uso común del 
titular; dos copias de la credencial de elector del titular, así como dos copias 
de la CURP del titular, y dos copias del acta de nacimiento del o las personas 
que serán designadas como sucesores por parte del titular del derecho. 
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Sector Agrario 
 
 

Fortalece Gobierno de México el desarrollo de proyectos 
hidráulicos estratégicos  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/fortalece-gobierno-de-mexico-el-desarrollo-de-
proyectos-hidraulicos-estrategicos 
Ciudad de México. - En la presente administración se ha hecho un esfuerzo 
sin precedentes para fortalecer el desarrollo de infraestructura hidráulica 
que garantice que la población pueda acceder a su derecho humano al 
agua y que, al mismo tiempo, incremente la superficie de riego en beneficio 
del campo. Así se informó hoy en la conferencia matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en donde se continuó con la presentación 
de los proyectos hidráulicos prioritarios, con la participación de la secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores 
González; el director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Germán Arturo Martínez Santoyo, y el responsable del proyecto Parque 
Ecológico Lago de Texcoco, Iñaki Echeverría Gutiérrez. 
 
Se disputan pueblos del Istmo de Oaxaca 300 mil hectáreas de 
tierras en conflictos “dormidos”  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/se-disputan-pueblos-del-istmo-de-oaxaca-300-
mil-hectareas-de-tierras-en-conflictos-dormidos 
Oaxaca. - Una persona asesinada y tres lesionados de bala, pobladores y 
funcionarios estatales retenidos más de 48 horas e incluso la destrucción de 
una carretera, el corte de servicios básicos y el aislamiento de mil habitantes 
de una comunidad pesquera son el saldo que han dejado en el último mes 
las disputas por 300 mil hectáreas de tierras que se desarrollan en el Istmo 
de Tehuantepec, al sur de Oaxaca. El Istmo acumula al menos 20 de los más 
de 300 conflictos que existen entre comunidades vecinas que se disputan 
este territorio oaxaqueño y aunque muchos de ellos permanecen 
“dormidos”, no se les puede descuidar, pues en cualquier momento pueden 
escalar, advierten autoridades de la Junta de Conciliación Agraria.  
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Tras el ataque armado que dejó un muerto y tres heridos por el conflicto 
entre San Juan Mazatlán y Santo Domingo Petapa, así como la destrucción 
de la carretera entre Chicapa de Castro y San Dionisio del Mar, el gobierno 
oaxaqueño pidió a sus representantes desplegados en las regiones que 
eleven sus niveles de atención. 
 
Chiapas: entre el CJNG y el Cártel de Sinaloa  
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/chiapas-cjng-cartel-
sinaloa-531510 
Un tragedia está ocurriendo en Chiapas y nadie lo quiere ver. Cientos de 
personas han sido desplazadas de sus comunidades, las madres están 
aterradas que grupos del narcotráfico les arrebaten a sus hijos para unirlos 
a las filas del crimen organizado. Grupos criminales llegan por los jóvenes, 
los que no se van de manera voluntaria, son asesinados a sangre fría. 
Está ocurriendo en muchas partes del estado que geográficamente se 
encuentra en la frontera con Guatemala, una frontera muy porosa por 
donde ingresan desde migrantes hasta drogas. Este fenómeno lo hemos 
visto en lugares, por ejemplo, Frontera Comalapa. En ese lugar, cientos de 
indígenas tzotziles han tenido que dejar sus casas y lo mínimo que tenían, 
hoy sólo buscan salvar sus vidas. En los últimos días, tres mil habitantes de 
las comunidades de Lajerío y Candelaria, de este municipio, se vieron 
obligados a huir por las constantes balaceras y enfrentamientos generados 
por la disputa entre grupos criminales.  
El crimen organizado busca controlar a indígenas chiapanecos, entre otras 
cosas, para poder ampliar su red de sicarios. 
 
Hay avances en la solución del conflicto en Valparaíso  
https://www.expresszacatecas.com/politica/gobierno/62609-hay-avances-en-la-solucion-
del-conflicto-en-valparaiso 
Durango. - Los secretarios generales de Gobierno de Zacatecas, Rodrigo 
Reyes Mugüerza, y de Durango, Héctor Eduardo Vela Valenzuela, se 
reunieron con autoridades federales, municipales, agrarias y comuneros de 
la región de Santa María Ocotlán y Xoconoxtle para dar resolución al 
conflicto que se vive en Valparaíso, Zacatecas. 
 
 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/chiapas-cjng-cartel-sinaloa-531510
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/chiapas-cjng-cartel-sinaloa-531510
https://www.expresszacatecas.com/politica/gobierno/62609-hay-avances-en-la-solucion-del-conflicto-en-valparaiso
https://www.expresszacatecas.com/politica/gobierno/62609-hay-avances-en-la-solucion-del-conflicto-en-valparaiso


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Héctor Vela Valenzuela, secretario de Gobierno de Durango, agradeció la 
presencia y disposición de las autoridades de la Secretaría de Gobernación, 
de la Procuraduría Agraria, del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, del 
Registro Agrario Nacional y de los presidentes municipales de El Mezquital, 
Durango, y Valparaíso, Zacatecas. 
El diálogo y los acuerdos con las autoridades presentes y los comuneros es 
la clave para establecer la mejor propuesta de solución en el marco del Plan 
de Justicia para el Pueblo O´dam, cuyo principal objetivo es alcanzar 
acuerdos, que permitan dar respuesta legítima y conforme a la Ley a las 
demandas de las comunidades indígenas, afirmó Vela Valenzuela. 
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